

El Liberal

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, martes, 21 Noviembre de 1893.

Precio de los anuncios	Ptas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria.	10
Rebaja proporcionalizada al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.	

N.º 3.697

Año 13.

SECCION DE NOTICIAS

La guerra en Melilla

No tenemos la pretensión, que sería ridícula, por lo inmodesta, de dar á nuestras opiniones el carácter de irrefutables, porque en las complejas cuestiones de guerra podemos equivocarnos, como se han equivocado en diferentes épocas generales ilustres. Emítimos nuestro parecer con la sinceridad que nace del corazón y con la prudencia que de nosotros exige lo grave de las circunstancias.

Hechas estas sencillas salvedades, cumplímos decir que, conocidos que nos fueron los tristes sucesos del 2 de Octubre, nos afirmamos más y más en la opinión de que no debía ponerse mano en las obras de fortificación hasta dar la batalla al enemigo en su propio terreno y trincheras, poniéndolo briosamente fuera de combate; sin preocuparse poco ni mucho de las complicaciones diplomáticas á que suelen dar importancia exagerada los ideólogos que no tienen calor ni fuogo en el alma, siendo de rigor reunir en Melilla y organizar allí mismo las fuerzas de combate en bastante número, con cuantos elementos de boca y guerra fiesen necesarios, para emprender operaciones en la escala que las circunstancias exigiesen. Aun que todo esto es elemental, lo consignamos para decir que no hemos variado de opinión.

En cuanto á la preparación y organización de las fuerzas de combate, conviene tener presente como modelo glorioso el ejército que mandó en África el ilustre general O'Donnell, el cual con su proverbial serenidad de ánimo y con la inteligencia militar que le distingüía, superó sin apresuramientos, aunque con incansable actividad y energía, antes de invadir el imperio marroquí, cuantas dificultades le sañeron al paso, que fueron muchas y qué serían insuperables para otro que no tuviese las condiciones guerreras de aquel caudillo. Tuvo que variar su primitivo plan de campaña, pero decía, sin embargo que "dueños nosotros de Tetuán, no habría inconveniente en que una parte del ejército marchase por tierra á sitiár á Tánger; pues la toma de este punto no lo creo difícil ni larga por tierra".

La paz pedida por el enemigo puso término á aquella campaña;

que según la autorizada opinión del ilustre general Yusuf, que tanto se había distinguido en la Argelia, fué una de las mejor dirigidas y combinadas de que había memoria en el territorio africano.

Conviene consignar que al general O'Donnell nadie le trazó su plan de campaña primitivo, ni las modificaciones que le obligaron á introducir en él las circunstancias, porque profesaba la opinión de que los planes de campaña propiamente dichos, corresponde de hecho y de derecho trazarlos y ponerles en ejecución á los generales en jefe, á quienes tan solo incumbe apreciar sobre el terreno de que modo y en qué forma, y en virtud de qué combinaciones tácticas y estratégicas, conviene acometer al enemigo.

No conocemos los fundamentos de las recompensas recientemente concedidas; pero como entre ellas hemos visto empleos, al dar nuestra enhorabuena más cumplida á los agraciados, copiamos el párrafo de un artículo que publicamos en *El Liberal* del 9 de Octubre, y en el cual decíamos:

"Cuando hechos de esta importancia surgen inesperadamente y se cumple con los deberes del honor militar, es conveniente, es de suprema justicia no encerrarse mezquinalmente dentro de los sistemas restrictivos, porque el heroísmo que se desplegó en Melilla merece extraordinarias recompensas, saltando en este caso excepcional por cima de los preceptos escritos."

Sánchez Bregua.

MELILLA

Melilla 10.

Málaga 12, 8 m.—Tenía ya embarcada en el «Gibeltarie» una persona para que pusiera los telegramas desde Algeciras, cuando se suspendió la salida del buque.

Apenas oscureció el dia 9 y acabó el cenitopeo, encendieron los moros muchísimas hogueras en las últimas cumbres del Gurugú que miran al interior del Riff.

El reflector eléctrico, situado en el torreón de Tierra, alumbró el campo, pero no se vieron moros.

El regimiento de Pavía pasó una noche malísima en el campamento de Las Horcas. Como todavía no estaban hechas las obras de defensa, no durmieron los soldados, temiendo una sorpresa.

En el Polígono, el batallón de cazadores de Cataluña estuvo sobre las armas, dispuesto á acudir adonde sonara el primer tiro.

Hoy temprano relevó a Pavía el regimiento de Álava.

En este momento los moros, parapetados en el barranco de la Galera, entre Cabrerizas Altas y Bajas, hicieron varias descargas, que no hirieron á nadie. Hubo que suspender los trabajos.

La sección de tiradores Mauser avanzó mucho consiguiendo desalojar a los moros y hacer posible la continuación de los trabajos. Salieron poco después de la plaza, para proteger á los obreros, la tercera batería de montaña, al mando del capitán Ripoll y los tenientes Gay, Palau y Ayala. Esta batería sube por la carretera del Polígono y se coloca á la derecha del campamento.

Apenas están emplazadas las piezas, hacen los moros nuevas descargas, contestadas inmediatamente por los tiradores Mauser y la artillería.

Los soldados dejan el trabajo y ocupan la trinchera á medio hacer: desde allí hacen fuego.

Los moros se han acogido al barranco de la Galera, entre Cabrerizas Altas y Bajas, á cubierto de los fuegos de ambos fuertes. Estarán á 900 metros del campamento. Sólo hay unos cuarenta ó cincuenta moros; los bastantes para tener en jaque á las fuerzas.

La batería ha hecho veinte ó treinta disparos. Tres granadas cayeron en el mismo sitio en que estaban los moros, viéndoles correr como gamos, huyendo de los certeros disparos de la artillería. Los soldados saludan con gritos de júbilo cada disparo.

Los tiradores Mauser hacen nutridísimo fuego durante media hora, cesando de disparar porque no ven enemigos.

Una bala de los rifleros atravesó una tienda de campaña y otra hizo mil pedazos una piedra de la trinchera; pero ninguna, por fortuna, hizo blanco en nuestros soldados.

Trabajan en el campamento, á las once de la mañana, el regimiento de Álava y la cuarta compañía de ingenieros, 30 penados albañiles y unos cien peones.

Todos trabajan con gran celo; porque va en ello la seguridad del campamento durante la noche.

En la próxima semana quedarán más regresadas nuestras fuerzas.

Ha causado verdadera extrañeza que el regimiento de Pavía no fuera atacado por los moros, siendo así que de día se acercan tanto á nuestras tropas.

Dirigen los trabajos el teniente coronel de ingenieros, señor Santamaría, y los oficiales señores Escobar, González (D. Máximo), Kiht (D. José) y Martínez (D. Luis y don Felipe).

La trinchera tendrá 500 metros de largo.

Arranca de la misma orilla del mar y termina en el Polígono.

Lleva un fortín en el centro y un fuerte en la derecha sostenido por el Polígono.

Toda la obra está muy adelantada.

En algunos sitios falta solo perfilarla.

El fortín lleva aspilleras y las terminará hoy.

Los tiradores Mauser, al ocupar esta mañana las piteras y el cerro de Santiago, tuvieron que hacer algunos disparos. Mandaba el destacamento el tenien-

te D. Ambrosio Rodríguez.

Hoy están disparando constantemente sobre los moros que van escondidos entre los accidentes del terreno, oyéndose muchos elogios á la puntería, que causa grandes bajas al enemigo.

Las avanzadas han visto caer una granada que disparó Cabrerizas á un barranco sobre un grupo de moros, de los que murieron tres. Los restantes huyeron en el primer momento, volviendo después á recoger los cadáveres en cuya operación les sorprendió el nutritivo fuego de los tiradores Mauser.

El campo y la plaza vuelven a presentar el aspecto de los días de guerra. Constantemente nos atrae el ruido de los cañonazos, los fuertes están cerrados y nadie se atreve á salir de las glasias.

No se harán por ahora más operaciones que las necesarias para continuar las obras de campamento y aprovisionar los fuertes cuando lo necesiten.

Todo el dia han hecho fuego los fuertes y la plaza sobre las trincheras y poblados moros.

El general Macías salió á las cuatro de la tarde á visitar el campamento de las Horcas.

Todos los días relevan al regimiento allí acampado.

Esta noche quedarán de retén en el Tejar un destacamento de ingenieros y 16 presidios armados.

Espérase que el dia 13 lleguen los fusiles Mauser. Es muy probable que no se emprenda operación formal hasta que estén repartidos.

Parece que se complica la cuestión del contrabando.

El teniente de la guardia civil señor Ibañez prepara muchas detenciones.

Por una paloma mensajera llegada de Cabrerizas se sabe que la herida del teniente de artillería Sr. Soler es, por desgracia, muy grave.

La bala entró por el labio superior.

A las nueve de la noche dijeron por telégrafo desde Cabrerizas Altas que encendieran el reflector, porque sentían de cerca á los moros. Con ayuda de éste hicieron mucho fuego de fusil.

Encendiéndose el del torreón de tierra, dió una luz magnífica; estuvo perfectamente dirigido por Martell y Carranza, los cuales alumbraban los barrancos sin dirigir el foco sobre el fuerte.

Algunos oyeron dos cañonazos de tres á cinco de la madrugada.

El reflector traído de Madrid ha sido establecido en la batería de la Concepción.

Hizo pruebas con excelente resultado.

Melilla 11.

Málaga 12.—Ayer á las cinco de la tarde pasó cerca de la costa el torpedero «Hébana». Dirigiése a Chafarinas.

Por patrón llegado allí esta mañana se buscaba un práctico para entrar en Nemours.

A la una y once de la madrugada llegó el crucero «Alfonso XII», con el almirante de la escuadra, Sr. Sánchez Ocaña.

El teniente Soler, herido ayer, dice de Cabrerizas que sigue en igual estado.

En el campamento de las Horcas pasó la noche el regimiento de Alava sin novedad. Oyeron los disparos que hacia el fuerte de Cabrerizas.

Hoy temprano lo relevó el regimiento de Borbón.

A las 8 de la mañana hubo un ligero tiroteo.

Están preparados para embarcarse en el primer vapor que salga los jefes y oficiales de los seguidos batallones mandados ir a España para recoger las reservas.

Esto retrasará el principio de las operaciones.

Cada dos compañías quedan con los oficiales que tenía antes una.

Impónese llamar a los oficiales de la reserva.

—Como ya he dicho continúa dando juego el contrabando de armas.

Después de la detención de varios paisanos, ha seguido otro importante servicio.

En una casa del Polígono, propiedad de Elías Israel, donde tenía una tienda de ropas, encontraron debajo de la estantería dos bultos con diez y siete mosquetones cuatro fusiles tres pistolas, un cajón con municiones y un saco con piezas de recambio.

Ha sido preso el dueño de estas armas José Escobar, el cual será juzgado sumarialmente con arreglo al código militar.

Este servicio ha sido prestado por el sargento Rodríguez, cabo Celestino Escrivano y guardias Miguel Estives y Fernando Sánchez, todos bajo la dirección del teniente Sr. Ibañez, que ha prestado otros muchos servicios muy importantes.

En el campamento está hoy el regimiento de Borbón.

Una batería de montaña que protegía los trabajos de atrincheramiento tuvo que hacer fuego durante un rato.

Las obras están adelantadísimas.

La trinchera se terminó, lo mismo que el fortín de la derecha.

Los generales Macías y Ortega visitaron las obras á las cuatro de la tarde de ayer fueron al Polígono, al hospital que tiene la Cruz Roja.

La dinamita

En uno de los Consejos de ministros últimamente celebrados se trató principalmente de lo ocurrido en el teatro del Liceo de Barcelona, y de la audacia creciente de los anarquistas.

Se tomaron varias medidas, entre ellas la de expulsar del territorio español á los extranjeros conocidos por sus ideas anarquistas.

También se acordó presentar un proyecto de ley á las Cortes determinando el procedimiento que debe seguirse y acentuar la penalidad para los delitos que se cometan por anarquistas.

He aquí las bases:

1.^a Se declarará ilícita toda asociación anarquista. Ya lo está hoy, como se recordará, por una circular del fiscal del Tribunal Supremo publicada este verano.

2.^a Se castigará con penas graves toda inducción, excitación ó proposición para cometer delitos de esta índole, y aun más duramente á los autores morales que á los materiales.

3.^a Se adoptará un procedimiento rápido para la sustanciación de los sumarios que se instruyan contra los anarquistas. Este procedimiento será parecido al que actualmente figura en la ley de Enjuiciamiento criminal para los delincuentes cogidos infraganti.

En tanto que las Cortes se reúnen, los

ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia emplearán todos los medios de gobierno de que disponen para perseguir el anarquismo.

El señor ministro de la Gobernación adoptará dos clases de medidas: primera, expulsar á todos los anarquistas extranjeros, y segunda, excitar el celo de los gobernadores de las provincias para que vigilen sin descanso y persigan sin tregua toda asociación anarquista, recordando á dichos funcionarios la responsabilidad en que pueden incurrir por la negligencia en este punto.

El señor ministro de Gracia y Justicia cuidará, por su parte, de vigilar e inspeccionar la acción de los tribunales en este punto, cumpliendo el precepto constitucional de velar porque en todo el reino se administre pronta y cumplidamente la justicia.

Los medios concretos que ambos ministros emplearán para llevar á la práctica unas y otras medidas, han permanecido en la mayor reservar aunque es indudable que en el Consejo se habló de ellos.

Ultimamente acordó el Consejo suspender las garantías constitucionales en Cataluña, a fin de poder obrar contra los anarquistas con mayor desbarato.

812.000 litros de agua

Para evitar en adelante la carencia de agua en Melilla y su campo, el general Pasquín está dispuesto a que los buques de la escuadra dediquen sus excelentes destiladores Normandy á preparar el agua para la guarnición y los habitantes de la plaza.

Como el «Pelayo» puede producir diariamente 72.000 litros, otros tantos el «Reina Regente», el «Alfonso XII» y el «Reina Cristina»; 50.000 el «Venadito», el «Luzón» y «Isla de Cuba»; 24.000 la «Gerona», el «Destruktor» y cada uno de los torpederos, resulta que, en total, se pueden facilitar diariamente á la plaza más de 800.000 litros de agua buena, tan buena, que es la única que beben las dotaciones de nuestros buques.

Además ha ofrecido al gobierno la compañía Transatlántica dos condensadores que tiene en Cádiz, y que pueden hacer potables doce mil litros de agua del mar al día.

Ya han sido desmontados y listos para enviarlos donde y cuando disponga el gobierno.

Con éstos, si el ministro de Marina realiza su oferta, lo cual es dudoso, podría contar el ejército con 812.000 litros de agua diarios para su abastecimiento.

En Consejo de ministros se ha acordado procesar al periódico anarquista Pere Peinard con motivo de haber publicado un artículo haciendo la apología del atentado cometido últimamente en Barcelona.

(Paris, 14-12-53.)

Nueva York.—Comunican al *World* desde Rio Janeiro, con fecha del dia 8 de este mes, que los insurrectos atacaron el arsenal de Santa Lucía y que el combate duró una hora cerca del hospital, que quedó acribillado por los proyectiles, resultando heridos algunos enfermos.

(Paris, 14-4-28.)

Bolsa: 3 por 100 francés, 99-20.—5 por idem, 104-65.—4 por 100 español, 60-78.

Se han inaugurado las sesiones del Parlamento sin ocurrir incidente alguno. El presidente de edad, M. Blanc, ha manifestado su satisfacción por la amistad

entre Francia y Rusia, ha recordado el telegrama del Czar que selló la alianza entre ambas naciones, ha afirmado los sentimientos pacíficos de Francia, y ha dicho que ésta, con la amistad de Rusia, no debe tener inquietud para lo porvenir.

El presidente del Senado, M. Challe mel Lacour, ha hablado en el mismo sentido, ha dirigido al Czar el homenaje de respeto del Senado y saludado en esta elevada amistad la esperanza de la paz, siendo muy aplaudido.

La Cámara de los diputados ha elegido presidente interino de la misma a M. Casimiro Périer por 295 votos contra 195 obtenidos por M. Brisson.

(Paris, 14-5-15.)

Anoche un individuo llamado Beauhier hirió en el cuello, con un instrumento cortante, al ministro de Servia en París, M. Georgewitch, en el momento en que salía de un restaurante. Las heridas son poco graves. El agresor Beauhier fue detenido inmediatamente, y conducido luego ante el comisario de policía, declaró que quiso vengarse de la sociedad. El sumario demostrará si se trata de un anarquista ó de un loco.

(Paris, 14-8-55.)

Londres.—En la Cámara de los comunes M. Asquith, contestando á M. Darling, quien había criticado que se permitiera el meeting anarquista del Trafalgar Square celebrado el domingo último, y preguntaba si había sido autorizado, ha dicho que el gobierno creía inútil tomar medidas contra los meetings, pero que ejercería gran vigilancia.

M. Baltour ha censurado al gobierno, y M. John Burn ha dicho que no era del caso comparar el meeting con los atentados de Barcelona.

La proposición de M. Darling ha sido desechara.

(Paris, 14-11-55.)

Londres.—La prensa ha empezado una campaña muy viva á favor de un aumento formidable de la escuadra inglesa del Mediterráneo en virtud de las manifestaciones franco-rusas.

El *Daily Graphic* publicará sobre este asunto una serie de artículos.

(Paris, 14-11-55.)

MAHON

Se conoce que la rábida de la impotencia guía la pluma del inspirador del papel conservador. El artículo que publica anoche con el título *Todos son unos asilo demuestra*. En él campeán tan solo los ataques personales, que caracterizan á su propietario D. Juan Orfila.

Que la unión de republicanos y fusionistas para ir á las elecciones municipales haya dolido á D. Juan y á los conservadores y tránsfugas que le siguen, se comprende. Tan sólo se comprende, que le ha obligado á retrasearse, para no demostrar sus escasas fuerzas.

Así es que D. Juan está que rabia.

Por lo demás, no queremos contestar á sus ataques personales, porque nos repugna tener que acudir á ese terreno, al que solo se refugian los hombres políticos y malos polemistas que carecen de buenas razones en pró de la causa que sustentan. Pero, sepa D. Juan Orfila, que si no le imitanos no es por ca-

recer de armas que esgrimir.

Conste, por hoy, que el abogado D. Juan Orfila, *Gefe del partido conservador*, no descubre por ahora otro recurso para defender su torpe conducta, que acudir uno y otro día al terreno de las personalidades, que procuran evitar siempre los hombres políticos que no posponen sus ideales á su interés individual.

Por telegrama que publica *El Liberal* de Madrid, vemos que el vapor «Puerto Mahón», ha sido destinado á correo entre Málaga y Melilla.

Abonanzado algún tanto el tiempo a la vía de la madrugada ha salido para Palma el vapor correo «Comercio», y esta mañana lo han efectuado para Barcelona el «Nuevo Mahón» y el «Menorquín». El «Menorca» ha salido también para Palma á las 4 de la tarde.

El próximo viernes 24 del corriente á las doce de la mañana se constituirá la Junta nombrada por el Ayuntamiento en su última sesión al objeto de allegar recursos con destino á las operaciones militares á que dan lugar los sucesos acaecidos en el campo de Melilla.

Son muchos las personas que extrañaron que á primeras horas de la noche del domingo, cuando reinaba un verdadero temporal de viento y agua, estuviera encendido el mechero Áuer colocado en la fachada de nuestra redacción y apagada la lámpara eléctrica que está situada casi frente del Áuer, y lo extrañaban tanto más quanto que *El Bien Público* en un comunicado que á una leguilla trascendial á petí *Edisson* nos vino no ha mucho con la bravuconada de que las lámparas eléctricas se reservaban para cuando, por el mal tiempo, no pudieran entenderse los mecheros Áuer.

Pero, por lo visto los que aquí no podrán ó no querrán prenderse encenderse serán las lámparas eléctricas. De vergüenza, al verla desairada figura que hacen lante el gas incandescente.

Y así, no dése Vds. un paseito cualquier noche por las calles de esta ciudad y verán que bonito papel está representando la luz que simboliza el progreso.

Uno de los hechos más notables sin duda en la historia de los Estados del Norte, es el ventajosísimo cambio que se ha efectuado en la parte occidental del Pacífico. Primitivamente dependía su prosperidad sólo de sus minerales, y era cosa no poco común ver cómo de allí huían los agricultores con motivo de la aridez de aquéllos terrenos.

Hoy, gracias á un bien organizado sistema de riego, se hallan convertidos en fértiles campañas, en amenos jardines y en soberbias viñas los antes campos mineros, y un sinnúmero de acres de tierra también antes desiertos.

Dónde hace una década sólo se veían llanos y valles sin señales de vida animal, y una vegetación escasa y raquítica, se ostentan hoy prósperas ciudades y villas, así como magníficos terrenos adecuados para el cultivo.

La parte occidental del Pacífico no es hoy ni una sombra siquiera de lo que ayer fué, y al paso que va, no será mañana ni una sombra de lo que es hoy.

Cuanto partido podríamos sacar en España del agua que tranquila y suavemente cruza por entre nuestras costas con dirección al mar!

REMITIDO

Habiendo sido aludido por el señor primer teniente D. Pedro R. Pons en la última sesión que ha celebrado el Ayuntamiento de esta ciudad, respecto á los datos facilitados por mí sobre el gasto anual por material de alumbrado; cumplo manifestar que habiéndome dicho señor pedido le reuniera los indicados datos lo hice sacándolos de los asientos de los libros de contabilidad municipal, no haciendo deducción por lo consumido en S. Luis, S. Clemente, escuelas, etc. y para que el público pueda convencerse de la buena fe con que procedí, se publica el gasto hecho por la Corporación municipal en un quinquenio segun documentos oficiales.

1886-87 pesetas 7.074'47

1887-88 6.686'65

1888-89 6.899'12

1889-90 7.819'85

1890-91 7.571'85

Ramon N. Pons.

SOCIEDADES

Casino El Consey

En domingo próximo se pondrá en escena el drama en 5 actos y en verso, titulado 'Treinta años; o la vida de un juez', terminando con baile de sociedad. — A las ocho y 1/2.

La empresa.

Se convoca junta general extraordinaria para el próximo domingo 26 del corriente á las once de la mañana con objeto de proceder á la votación reglamentaria de Vicepresidente y Secretario. La votación durará hasta las doce.

Mahón 20 Noviembre 1893.—El Presidente, Francisco García.

Casino El Isleño

Función para el domingo próximo.— El drama en tres actos y en verso «El ejemplo», terminando con baile de Sociedad.

Club Republicano Coalicionista

Para el domingo baile de sociedad.

En un intermedio se pondrá en escena un divertido sainete.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 22 Miércoles

Santa Cecilia virgen y mártir.
Sale el Sol á las 6'52.—Pónese á las 4'41.
Luna: sale 3'41 T.—Pónese 7'2 M.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 20

De Marsella de arribada barca francesa *Louis E.*, cap. Mr. Ferraro, con 17 trip. y carga general.

Buques despachados

Día 21.

Para Barcelona vapor griego *Cephalonia*, cap. Mr. Nicolás Pappelas, con 19 trip. v trigo.

Para Barcelona vapor noruego *Bergen*, cap. Mr. August Kjerland, con 19 trip. v trigo.

Para Tarragona vapor noruego *Iumiari*, cap. Mr. Benielsen, con 15 trip. y lastre.

PLATO DE POSTRE

EL ANARQUISMO

SONETO

Aspira á ser partido; y su doctrina es el odio, la fiebre y el español; pretende redimirnos, y entre tanto lo puede realizar, nos asesina. El rayo que su cólera fulmina lleva al tranquilo hogar miseria y llanto, y de la angusta libertad el manó en sangre tiñe con traición dañina. Antes que verle profanado y roto por turbas parricidas y groseras que navegan sin rumbo y sin piloto, antes, ¡oh patria! que á sus manos mueves, yo, liberal como el primero, voto contra la libertad de las panteras. Manuel del Palacio.

CASOS Y CASOS

Entre inarido y mujer:

— Anoche, Ruperita, soñé que estaba en el Paraíso.

— También estaba yo?

— No, hija mía; ¿no te he dicho que soñé que estaba en el Paraíso?

Entre amigos.

— Figúrate cuál sería mi espanto. Ayer, al volver á casa veo que mi hijo, niño de tres años, estaba rompiendo mis poesías.

— Pero ya sabe leer esa criatura?

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 20, 10 m.

La policía de Barcelona ha encontrado siete bombas, seis de ellas cargadas.

Sigue en Cádiz el embarque de tropas.

(Urgente)

Lotería Nacional

Madrid 20, 12'31 t.

En el sorteo verificado hoy,

han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 140.000 Ptas.	22.865
Con 70.000	7.372
Con 35.000	1.285
Con 10.000	6.383 24.216
	2.619 11.289 18.369
	24.100 22.987 27.435
	24.964 12.326

Madrid 20, 4'20 t.

En Argel veinte moros rifleños que concurren al mercado de Lalla Magprina (?) refieren á su manera el origen del conflicto de Melilla. Según ellos los moros rifleños pretendían que los españoles tratan de construir el fuerte de Sidi-Guariach en terrenos de propiedad de los moros mismos y añaden que los españoles querían servirse para las obras de un pozo enclavado en terreno marroquí. Estas noticias con otros datos que han proporcionado los rifleños han servido á los oficiales franceses para levantar un plano que han remitido al Gobernador general de la Argelia.

Madrid 20, 5 t.

El Sultán avanza hacia Marruecos acompañado de numerosas tropas, su hermano ha llegado al valle de Muruga donde trabaja para reunir las tribus leales con el propósito de marchar contra las kabilas rebeldes.

En Melilla siguen suspendidos todos los fuegos tanto los de la plaza como los de los fuertes y los buques; los moros no solo han suspendido el tiro sino que ni tan solo se vé á ninguno de ellos.

Continúan reinando grandes temporales.

Madrid 20, 7'50 t.

Han llegado hoy á Melilla el «Reina Mercedes» conduciendo cartuchos, la fragata «Gerona» con municiones de guerra y el vapor «Rabat» con el regimiento del Infante.

A las tres y media de esta tarde ha comenzado la conferencia entre el general Macías y el Bajá del campo.

El Sr. Sagasta se encuentra ligeramente acatarrado.

En San Sebastián produjo grandísima alarma la caída de

un rayo en el edificio militar donde está almacenada la pólvora. Afortunadamente no causó víctima alguna siendo pocos los estragos que hizo pues se redujeron á pequeños destrozos.

Madrid 20, 7'50 t

En Valencia se ha inaugurado el Congreso Eucarístico sin incidente alguno.

En los centros oficiales se quita toda importancia á los petardos que estallaron anoche. Dicen que varios chicos que estaban jugando colocaron 5 cartuchos de pólvora que al explotar lo hicieron sin concurrencia alguna pues únicamente ocasionaron la rotura de un cristal.

Madrid 21, 10 m.

Han sido repartidos en Melilla los fusiles Mauser que condujo allí el vapor «Reina Mercedes».

Anoche estalló un petardo en Valencia, causando tan solo destrozos materiales.

FABRA.

CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 21—Bolsín 9'20 m.	
4 por 100 interior	65'35
4 por 100 exterior	75'45
Amortizable	00'00
Cubas 1886	106'06
Cubas 1890	00'00
Coloniales	40'00
F. Norte	28'80
Id. id. id. 1890	94'62
4 por 100 interior	65'45
Renta francesa 3 p. 100	61'75
Londres 4 por 100 Exterior	100'00
París 4 por 100 Exterior	00'00

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA	
Madrid 20, 4'20 t.	
4 por 100 interior	65'32
4 por 100 exterior	75'42
4 por 100 amortizable	75'00
B. H. de Cuba 1886	106'09
Id. id. id. 1890	94'62
Banco Hispano Colonial	80'10
Acciones ferro-carril Francia	00'00
F. Norte	28'80
Id. Orense	09'00
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	54'12
Id. Norte	00'00
Id. Orense	30'37
Id. Almansa	61'25
Compañía Trasatlántica	00'00
Empeños del Casino Mercantil	
Interior	16 rs. vn. paga alcista.
Exterior	00

Anuncios.

Pérdida

Ayer se extraviaron desde la tienda de Paco Rita, hasta la de D. Figenia Mora, dos billetes de dos duros del Banco de Mahón.

El que los haya recogido y quiera entregarlos á esta imprenta además de las gracias se le dará una gratificación.

Alcaldía de Mahón**Sanidad**

El lunes próximo 20 y el miércoles 22 del actual, de 10 a 12 de la mañana se vacunará gratis para los pobres, en los bajos de las Casas Consistoriales de esta ciudad.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 17 Noviembre 1893.—Damián Moysi.

Banco de Mahón

Este Banco compra desde hoy el cupón de 1.º enero próximo de los valores del Estado y locales.—Mahón 16 de noviembre 1893.—Por el Banco de Mahón el Director Gerente, J. J. Rodríguez.

Habiendo renunciado D. Juan J. Rodríguez el cargo de Director Gerente de esta Sociedad, la Junta directiva nombró D. Juan F. Taltavull para que desempeñe dicho cargo en calidad de interino, á D. Juan F. Taltavull y Galens.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 18 Noviembre de 1893.—José M. Mercadal, Secretario.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de 1.º de Enero próximo de valores del Estado y locales, á tipos ventajosos para el teñor. Mahón 14 Noviembre de 1893.—Gonalons, Carreras y C.

CUPONES

Cubas, Exterior, Amortizable e Interior Vencimiento 1.º Enero 1894

Se compran desde hoy en el

Cambio Mahonés

8 Infanta 8

Académia de Preparación y Repaso

de todas las asignaturas que constituyen el bachillerato y á más las del curso preparatorio de las Facultades de Medicina, Farmacia y Ciencias fisico-naturales.

Las explicaciones se adoptarán en un todo á los programas oficiales.

Honorarios módicos

Moreras, 26

Subastas

El día 26 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitación verbal, á voluntad de sus dueños una porción de terreno de cabida de 1 cuartera 1 barcilla y 4 almudes situada en el paraje llamado El Marcadalet del término de Mahón, inmediato á la nueva carretera de Ciudadela.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu calle del Rosario n.º 18, en cuyo poder obtoman los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11, á 1 ó por escrito

Píldoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruya al momento en su origen todo género de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el óptimo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

QUINTAS

A los mozos comprendidos en el presente reemplazo

Redenciónes y subvenciones en metálico

Nada de sustitución

Por 800 pesetas: Licencias del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 pesetas.

150 pesetas: Licencias del servicio para Ultramar, ó 1.500 pesetas.

100 pesetas: Subvención de 1.000 pesetas.

La Sociedad Monpó Hermanos y C. radicada en Valencia, que procura ante todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia, desecha en absoluto la sustitución, y solo se demanda la redención á metálico, recibiendo el mozo asegurado la licencia de redención ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La Subvención de 1.000 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por CIEN pesetas, porque siendo fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto queda libre del servicio por una insignificante cantidad.

Para detalles y suscripciones dirigirse al representante, en la isla de Menorca, de los Sres. Monpó Hermanos y C.

D. Pascual José Hernández

Arravaleta 3. Mahón

Montepío Nacional

Impósiciones, ahorros y préstamos para las

QUINTAS

Autorizado por R. O. de 30 Junio 1890

Próximo el día del sorteo, se recomienda la conveniencia que les reporta a los mozos del actual reemplazo el suscribirse á tan benéfica institución.

Para informes y suscripciones

D. Pedro Taltavull

Cos de Gracia, 139—Mahón

NOTA.—Se avisa á los asociados por Ptas. 700 del año pasado se sirvan presentarse, y se les abonará á cada uno Ptas. 117 que han resultado de sobrante.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Para vender

Lo está una casa situada en el centro de la calle de San Luis (Cos) del vecino pueblo de San Luis.

Informará el conserje del casino. Consultar con el notario D. Francisco Mercadal.

En venta

Lo están las casas situadas en esta ciudad, calle del Rosario 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia, calle de San Roque números 24 y 26; calle de San Fernando números 9 y 21.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Para vender

Lo está una casa situada en el centro de la calle de San Luis (Cos) del vecino pueblo de San Luis.

Informará el conserje del casino. Consultar con el notario D. Francisco Mercadal.

Contra los herpes

y demás humores, así internos como externos, recomendando efectivamente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

Los viernes, sábados y domingos de 10 a 12 y de 3 a 5 en la Farmacia de Gavilán, Sucesor de Bofill, Plaza de la Arravaleta 7, se vacunará por un médico de esta población, con linfa vacuna recibida directamente y fresca todos los jueves.

En la operación se guardarán todas las precauciones aconsejadas por la ciencia, tales como esterilizar las lancetas en el momento de emplearlas, lavar los brazos con líquidos antisépticos etc., evitando así la infección de enfermedades contagiosas.

Dos pesetas por individuo

Las familias que deseen ser vacunadas en habitación reservada a horas especiales lo avisarán con anticipación, pagando tres en lugar de dos pesetas.

Zapatería la Universal

11 Plaza del Príncipe 11

En dicho establecimiento se expende calzado de todas clases tanto clavado como cosido a precios reducidos. También se fabrica á la medida á gusto del parroquiano con comodidad, elegancia, solidez y barataria.

11 Plaza del Príncipe 11

EL ARROZISMO

GUANO P. H. P

Especial para cereales

PRAIS

Cos de Gracia, 71

MAHON

Aprovechando la oportunidad de la feria de Mahón, se ofrecen a los abonados que no se acuerden de sus entradas para el año que viene, las siguientes rebajas:

Vino Mallorquin

A 0'25 pesetas litro ó sea á 10 céntimos escudo se encontrará en la tienda de comestibles de viuda de Rafael Génier, calle de la Justicia y en el muelle tienda de licores de Lucas Taltavull, (Ca. els el-lots.)

CACAO Y COCO

Pérdida

En la noche pasada se ha extraviado un pendiente de oro con una perlita.

Quien lo hubiera encontrado y deseé entregarlo á su dueño, recibirá además de las gracias una gratificación.

Afinador de pianos

Deyá 47.

Entrada general 50 pesetas

Media entrada 25 pesetas

CONDICIONES

De entre los abonados se nombrará una comisión que tendrá su cargo el importe del abono total de la decena, debiendo solo satisfacer al Empresario el importe de la función el mismo día que ésta tenga lugar.

Las acciones constarán de 100 pesetas cada una y teniendo los señores accionistas el derecho a asistir á todos los ensayos y los abonados solamente á los ensayos generales.

A los señores abonados á la última temporada se les serán reservadas sus respectivas localidades hasta el día 28 del presente á las 8 de la noche; pasada esta hora se cederán al primero que las solicite, pudiendo desde ahora encargárselas en contaduría.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios de las entradas y de las localidades no abonadas.

A los señores militares ó empleados que residan en esta ciudad, en caso de que les obliguen a ausentarse, se les devolverá el importe de las funciones que tengan adelantadas.

La Empresa.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Chantos padezcan

DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único qué pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.